

La Voz del Pueblo

Órgano oficial del Partido Republicano Radical de la provincia de Tarragona

REDACCION Y ADMINISTRACION Rambla de San Juan, número 40.

SUSCRIPCIÓN

En Tarragona: 0,50 pta. al mes.
Resto de España: 1,50 trimestre

Número suelto 10 céntimos

PAGO ADELANTADO.

Rápida

En alta mar, y a bordo del «Numancia» ha sido fusilado un marinero, supuesto jefe u organizador de la rebelión ocurrida a bordo de dicho vapor el día 2 del corriente.

Apesar de que la prensa liberal solicitaba clemencia haciéndose eco del sentir general de la opinión, de que Diputados, Senadores y entidades hayan telegrafiado o pedido verbalmente al Gobierno la regia prerrogativa del indulto, ha sido cumplida la sentencia de muerte y ejecutado Antonio Sánchez-Moya.

La actitud del Gobierno del Sr. Canalejas en este caso es verdaderamente inexplicable y aún más si recordamos que vivimos en plena democracia, es decir, en pleno reinado de justicia, de abnegación y de generosidad. No puede decirlo un Gobierno que lo ignora todo, que el sumario es secreto y que no sabe lo que ha pasado. Nosotros tenemos derecho a saber el porqué se han insubordinado esos marineros del «Numancia», ya que afectando a un servicio público tan importante como la marina de guerra, la nación ha de estar en los secretos de estas graves contingencias, para formar juicio, para apoyar la acción del Gobierno, si merece, para exigirle responsabilidades si hay motivo para ello. Y además, ¿por qué ocultarlo? En barcos de guerra de distintas naciones del mundo se han dado casos semejantes y los respectivos Gobiernos han tenido el valor de hacerlos públicos y además han indultado de la pena de muerte a los que desempeñaron el papel de protagonistas.

Recordemos el indulto del general Villacampa y pongámoslo con parangón al caso presente y no podemos concebir el porqué no se ha indultado a Sánchez, a un triste fogonero.

De Madrid, Barcelona, Cádiz, Valencia y San Fernando surgen manifestaciones de protesta contra la pena de muerte, a las que unió la mía.

GABRIEL ARREGUI.

Lo ocurrido en el «Numancia»

Informe oficial

El Presidente del Consejo de Ministros, D. José Canalejas, ha dado a la prensa el siguiente relato de los hechos:

En el «Numancia» había por lo menos 17 hombres de ideas avanzadas, y entre ellos algunos cuya exaltación era conocida de todos los tripulantes, desde el comandante hasta el último marinero.

Una vez conocida la insubordinación, a nadie llamó la atención que los primeros complicados fueran esos marineros, a los que desde luego se consideró como los promovedores del movimiento.

Durante la substanciación de la sumaria se ha averiguado que estos hombres celebraban frecuentes reuniones secretas a bordo del mismo buque, y que cuando saltaban a tierra concu-

rrían a los Centros republicanos y lo propio hacían en todas las poblaciones en que tocaba el barco.

En Cádiz concurrían a esos Centros republicanos diariamente.

También se ha averiguado que su intento no era el de derramar sangre, sino hacer la revolución por medio de la sorpresa.

A este efecto, pensaban llevar el barco a Málaga, donde se proponían presentarse al gobernador como heraldos de la escuadra que se acercaba, y diciéndole que la marina se había pronunciado por la República, y que, en su virtud, les entregara la plaza.

Como allí contaban con amigos, el éxito de la empresa lo daban como seguro.

Después irían a otras poblaciones del litoral, y así quedaría proclamada la República en España, pues las poblaciones del interior se unirían desde luego al movimiento.

Los que lo iniciaron, creyendo llegado el momento preciso, recorrieron en las altas horas de la madrugada los cuartos de la marinería haciendo levantar a la tripulación y mandándola que cogiera las armas, pues se había tocado a zafarrancho de combate.

Los tripulantes, muchachos en su mayoría y sin experiencia, se rindieron buenamente y se levantaron, tratando de subir a cubierta con las armas.

El contramaestre de guardia, al ver aquel movimiento tan inusitado, temiendo que respondiera a una rebelión, aunque no tenía indicios, sacó el machete y, poniéndose delante de los tripulantes, dijo:

— ¡Por aquí no se pasa!

Interrogó a los que estaban más cerca y pronto se deshizo el equívoco.

Muchos tripulantes dejaron las armas, diciendo que los habían engañado.

Enterado el alférez Sr. Luna, que estaba en el puente, acudió, imponiéndose a los más exaltados, que trataban de arrastrar a los marineros.

Estos ayudaron a los jefes a reducir a los insubordinados, que fueron conducidos a la barra.

Otros varios de los complicados quedaron detenidos e incomunicados en sus camarotes.

El fogonero fusilado fue el que recorrió los camarotes haciendo levantar a los marineros, en cuya tarea le ayudaron luego algunos otros.

Cuando se enteró de lo que ocurría el comandante, mandó formar a la tripulación sobre cubierta y la arengó.

Se supone que no estarían sólo complicados en el intento de rebelión los que han sido condenados por el Consejo de guerra, pues muchos, al ver fracasado el movimiento, se retraerían para no comprometerse.

Detalles de la ejecución

Cádiz.—El reo Sánchez firmó la sentencia de muerte con pulso seguro, y al preguntarle si estaba conforme, contestó afirmativamente y sin inmutarse.

Le faltaban sólo cuatro meses para tomar su licencia.

Desde el primer momento se confesó único autor y promotor de la rebelión.

En todas sus manifestaciones se veía su empeño de no comprometer a sus compañeros, riñendo a éstos cuando, temerosos, trataban de ocultar la verdad de los hechos o presentar las cosas de manera que no cayera la responsabilidad sólo sobre él.

Presenciaron la ejecución la tripulación del «Cataluña» formada sobre cubierta y 25 de los procesados.

El mar ofrecía un aspecto hermoso, estando rizado por una ligera brisa.

El ministro de Marina ofrecía un aspecto de honda emoción.

Hablando luego con las autoridades, dijo:

— Hoy es un día de luto para todos, pero la ley tenía que cumplirse irremisiblemente.

El Gobierno — añadió — se propone presentar a las Cortes el proyecto de abolición de la pena de muerte; pero esto no puede hacerse extensivo a los delitos militares.

El ministro vestía un traje obscuro y corbata negra.

Contra la pena de muerte

Cádiz.—La manifestación obrera que recorrió las calles céntricas de San Fernando pidiendo la abolición de la pena de muerte fue disuelta sin gran dificultad por la guardia civil.

Dícese que se trata de una huelga general, no sólo en San Fernando, sino en todas las poblaciones de la provincia, para hacer patente la voluntad del pueblo de que se llegue cuanto antes a la abolición de esa pena, que sobre no ser ejemplar, envuelve un atentado a los derechos del hombre.

El vecindario ha hecho acopio de artículos de primera necesidad por lo que pueda ocurrir.

Diversas Sociedades obreras han acordado volver al trabajo.

El alcalde ha pedido que se reconcen-tre en las poblaciones la guardia civil por si se desarrollaran disturbios.

Han abierto sus puertas muchas tiendas de comestibles y vinos.

Vuelta al trabajo

Cádiz.—Hoy se trabaja en todos los oficios, incluso los cajistas.

Los marineros mercantes han empezado también a trabajar así como las tahonas.

En Sevilla

Sevilla.—Ha causado penosa impresión la ejecución del fogonero del «Numancia».

Se anuncia que los elementos republicanos, radicales y obreros, celebrarán un acto público de protesta contra la pena de muerte.

En otras poblaciones

En el ministerio de la Gobernación se han recibido telegramas de diferentes puntos, dando cuenta de manifestaciones realizadas para pedir la abolición de la pena de muerte.

En Barcelona

Al jueves por la noche, a las nueve menos cuarto, del centro de los grupos que se habían estacionado en la Rambla, salió un potente grito de ¡Abajo Canalejas!

A éste sucedieron otros de ¡Viva la

Marina! ¡Viva la Revolución! ¡Viva la República!, saludados todos con una estrepitosa salva de aplausos.

De los transeuntes unos huyeron y otros engrosaron la manifestación, que al ponerse en marcha no bajaba de seiscientas personas.

Entre aplausos y vivas y mueras, los manifestantes subieron Rambla arriba, originando ello el consiguiente cierre de puertas.

Al llegar la manifestación, al final de la Rambla de las Flores varios guardias de seguridad intentaron disolverla, arremetiendo a sablazo limpio contra los ciudadanos y practicando dos detenciones. Los manifestantes protestaron de las mismas siguiendo a los guardias por la calle del Buensuceso.

Ya en la plaza del mismo nombre, los guardias de seguridad dieron una carga brutal contra los manifestantes, sin perdonar a los niños ni a las mujeres que había en la plaza.

En el paroxismo de la cólera los guardias sacaron sus revólvers haciendo fuego sobre la gente. Sonaron muchos disparos viéndose herido a un guardia de seguridad. La contienda duró algunos minutos causando la consiguiente alarma por efecto de la cual se despobló la Rambla.

Al ruido de los disparos formó la guardia del Buensuceso al mando de un teniente, quien al notar que los guardias de seguridad desvainaban el sable para perseguir a los que huían les hizo detener y formar también en la plaza, renaciendo entonces la tranquilidad.

En todas las calles que afluyen a la Rambla y en las de Angeles y doctor Dou se cerraron las tiendas, corriendo alarmada la gente.

Se cruzaron unos cuarenta disparos.

En la Delegación de policía del distrito del Hospital se temió un asalto adoptándose grandes precauciones y observando con recelo la actitud de los grupos.

Se cruzaron unos cuarenta disparos.

En la Delegación de policía del distrito del Hospital se temió un asalto adoptándose grandes precauciones y observando con recelo la actitud de los grupos.

Se cruzaron unos cuarenta disparos.

Pigmeos y colosos

Los pigmeos

Estévez, Casero, Nakens y Lerroux

El eximio Estévez, el hombre honrado y leal; el que por cumplir los preceptos que se consignan en el programa federal trabaja diariamente, a pesar de sus setenta años, no cobra la cesantía de ex ministro, a cuyos haberes tiene perfectísimo derecho.

Este ciudadano comandó las fuerzas republicanas que operaron en los desfiladeros de Despeñaperres, el año 70 del pasado siglo, y volvería a comandarlas si no hubiera tantos republicanos eucarísticos; este luchador constante y honrado, viejo y achacoso, es olvidado y tal vez escarnecido por los colosos del siglo.

¡Casero! Lo mismo que el anterior está viejo y achacoso, y lo mismo tiene que trabajar para ganar el sustento. Este era capitán y se sublevó por la República. Si hubiera sido monárquico hoy sería general.

¡Nakens! Lo mismo que el anterior está viejo y achacoso, y lo mismo tiene que trabajar para ganar el sustento. Este era capitán y se sublevó por la República. Si hubiera sido monárquico hoy sería general.

¡Lerroux! Lo mismo que el anterior está viejo y achacoso, y lo mismo tiene que trabajar para ganar el sustento. Este era capitán y se sublevó por la República. Si hubiera sido monárquico hoy sería general.

hoy sería general.

Este valiente hoy vive olvidado y obscurecido por los colosos del siglo. ¡Nakens! Otro que no ha hecho nada, y además está loco y tonto.

La verdad; no sé cómo yo y tantísimos otros saboreamos con tanto gusto *El Motín* y lo que este ciudadano escribe en él.

Yo no comprendo cómo cree que, con pasar toda su vida haciendo bien a todo necesitado y ser siempre revolucionario, visitando cárceles y juzgados, fastidiando cuanto puede á curas, monjas, frailes y jesuitas, escribiendo hojas piadosas que abren los ojos á la luz de la razón, pero que revientan á los clericales, y teniendo siempre en su boca la palabra unión y otras muchas cositas, va á venir la República.

Eso es una patarata. Todo eso que usted hace no vale nada, Sr. Nakens.

Sea el amigo Nakens muy amigo de Maura, Cierva y demás, y preséntese diputado apoyado por éstos (por desgracia, no sería usted el primero); aunque siga llamándose republicano, y haga usted uso de su inmunidad, y calumnie usted cuanto pueda á todo lo que vea usted que vale algo (se entiende si es republicano); al Congreso vaya usted; no diga nada contra la Monarquía; luego va usted de propaganda, y lo mismo; chitón si se trata de Monarquía, pero injurie usted, calumnie usted mucho, todo cuanto pueda, á los radicales, y entonces sí que puede decir usted que ha encontrado la incógnita: República en puerta.

Ya ve usted cómo ha sido un tonto.

Y encima, loco. Se ha pasado su vida escribiendo lo que al principio decía, y para qué? para ser pobre.

Ciudadano Nakens, no ha sabido usted escribir. No ha sabido usted unir á los republicanos, y encima es usted pobre. Pues mire usted: si no hay un diputado republicano que le indique el medio de hacerse rico (puesto que lo

ó más que usted le diré: Aprenda usted á hacer denuncias de minas, aun cuando no las haya, como ocurre con el lago Albufera de Valencia, y ya está hecho el milagro.

Mas ahora recuerdo que es usted un pigmeo, y eso sólo lo pueden hacer los colosos del republicanismo!

¡Lerroux! Dime, amiguito:

¿Qué has hecho tú para que todos los radicales te hayan elegido jefe indiscutible y para que los radicales y muchos que no se lo llaman, pero que lo son, veamos y vean en tí la salvación de nuestras ideas? Pues casi nada. Sufrir prisiones y destierros prolongados, por servir á la causa del pueblo; lograr con tus viriles energías que fuera revisado el inicuo é inquisitorial proceso de Montjuich; vencer y aniquilar más tarde el inmundo contubernio político y reaccionario que se denominó Solidaridad Catalana, que sólo sirvió para que se sentaran en el Congreso un buen número de carlo-mauristas.

Por esto tuviste que emigrar á América, y allí se oyó tu palabra sincera, y uniste y cobijaste bajo tu bandera republicana á un buen número de seres dispersos, que son hoy y serán mañana la vanguardia del republicanismo español.

Y después, que has hecho?

Propagar tu fe republicana, organizar como tú sólo sabes, crear infinidad de periódicos, fundar un sin número de casinos y centros republicanos, infinidad de escuelas laicas, multitud de cooperativas y varias casas del pueblo.

Y así crees que vamos á traer la niña? Pues mira, chico, no me has convencido. Eres un pigmeo. Fíjate bien en lo que han hecho y están haciendo los colosos que ahora voy á nombrar, y verás cómo con estos señores la República es un hecho en breve plazo.

Los colosos

Soriano (D. Rodrigo), Pablo Iglesias, Don Gumersindo Azcárate.

Hechos de D. Rodrigo, el diputado de hoy por Madrid, y mañana de ninguna parte:

1.º Este señor ha sido el perturbador de los republicanos de Valencia; hoy ya no lo es, porque no le quedan allí republicanos.

2.º El centro ó casa social que tenían sus amigos ha pasado á manos de parte de los electores que antes tenía. Es ahora de los jaimistas.

3.º Dicho señor, como todos los republicanos saben, ha sido un indisciplinado.

4.º Este sujeto ha sido un raptor de honras de nobles damas y honrados republicanos.

Todo el mundo recordará el proceder inicuo que tuvo con D. Vicente Blasco y su señora.

5.º Este señor, después de calumniar en el libelo llamado *España Nueva*, no responde de sus artículos como es costumbre y hacen todos cuantos se precian de caballeros.

6.º Este señor, al carecer ya de republicanos que le sirvan en el periódico suyo ó de D. Horacio Echevarrieta, ha colocado á un socialista llamado Cortés, que si, bien sus ideas políticas le permiten faltar, en cambio le prohíben reparar las faltas como caballero, por lo cual entiendo que podrá ser Cortés, pero no valiente.

7.º y último. Este señor parece que no tiene sus facultades intelectuales en debida forma, por lo que uno mi ruego al doctor Esquerdo se apodere de él y le recluya en su Manicomio, por lo que le quedarán agradecidos todos los buenos republicanos y personas honradas, aunque no sean republicanas.

D. Pablo Iglesias: Como este señor no ha sido nunca republicano, nosotros no debemos juzgarle.

Pero sí debemos tener presente que toda su vida y en todos sus discursos no ha hecho otra cosa que combatir á los republicanos.

Otro dato que debemos tener presente es que ese señor representa un pequeñísimo partido, y que estaba muy de capa caída, pues aquí, en Vizcaya, que tiene el mayor contingente, sólo pudieron sacar dos concejales en las elecciones anteriores á la Conjunción.

También hemos de tener presente que, tanto ese señor como los que le siguen, no son revolucionarios y sí pacifistas, y que, cuando sus partidarios tienen una huelga, les manda que se acuesten, aunque se mueran de hambre, pues poco menos ocurrió el año pasado.

Otro dato, y éste es el más importante de todos. Es que, mientras manglee dicho señor la Conjunción, huirán de nosotros todos los jefes y oficiales del Ejército, y honradamente os digo que para una revolución quiero un capitán mandando una compañía, mejor que todo el partido Pablista...

D. Gumersindo Azcárate:

Hechos republicanos, laicos y revolucionarios de este señor:

1.º Cobrar, además de su sueldo de catedrático, unos millares de pesetas como presidente del Instituto de Reformas Sociales.

2.º Haber sido felicitado por varios monárquicos de Barcelona por sus manifestaciones en el Congreso, que, según su criterio sirvieron para restablecer el prestigio de la monarquía.

3.º Este señor, cobarde matador de la Conjunción, asesinó la Unión republicana con el retraimiento electoral de 1903.

4.º Cuando Maura y Cierva (amigos

de Ferrer) dijeron en el Senado al señor Sol y Ortega que estaba solo, todos los republicanos se manifestaron y se pusieron al lado del noble Sol, menos Azcárate, que no pareció por parte alguna.

5.º Los republicanos de León se adhirieron á la manifestación del 28 de Marzo, y Azcárate renunció el acta seguro de que volvería á ser diputado sin los votos de los republicanos, como así ocurrió.

6.º En el Congreso se manifestó en favor de la prórroga al arrendatario de Consumos, y se prorrogó.

7.º El Sr. Azcárate preside el Correccional de Santa Rita, residuo de la España inquisitorial.

8.º El Ayuntamiento de Madrid pretendió quitar la subvención al Correccional de Santa Rita, y el Sr. Azcárate felicitó al concejal maurista por la defensa de los frailes.

9.º El Sr. Azcárate no combatió el chanchullo de la escuadra, por la cual perdió su carrera el caballero Sr. Macías del Real.

10.º El Sr. Azcárate no combatió la subvención á la Trasatlántica, ni el ferrocarril de Güell.

11.º El Sr. Azcárate, presidente del Instituto de Reformas Sociales, no ha tolerado que se le justifiquen los gastos.

12.º Un tal Sr. Puyol, empleado del Instituto de Reformas Sociales, cobra 2.000 pesetas de sueldo y 2.300 de gratificación gracias á la probidad del señor Azcárate.

13.º El Sr. Azcárate no ha podido crear ó fundar ni un casino republicano ni una escuela laica en toda su larga carrera política.

14.º El Sr. Azcárate sí ha conseguido infinidad de subvenciones para parroquias y conventos.

15.º y último. El Sr. Azcárate no necesita ni un voto republicano para ser diputado, mientras haya en España monarquía.

Queridos republicanos:

Fijaos bien en la obra de los PIGMEOS y de los COLOSOS; estudiadla en conciencia y fallad pronto, que el tiempo urge. Y con esto me despido de todos los buenos republicanos, y en particular de D. Hilario Palomero, de D. Enrique Meca y del inolvidable Esculta.

Vuestro y de la causa republicana

BALTASAR MARTÍN GALLEGO.

Sestao 31 Julio 1911.

Cosas del Ayuntamiento

Cuentas que no vienen

Ha transcurrido un mes de las pasadas fiestas de Tarragona, ha transcurrido un mes y aun no ha habido tiempo de confeccionar las cuentas de lo que se gastó el Ayuntamiento durante aquellos dichos días de jolgorio clerical.

La prensa ha pedido con insistencia dichas cuentas; dos ó tres concejales, en otras tantas sesiones, las han reclamado; hay un dictamen pendiente de discusión que, por dos veces, ha quedado sobre la mesa, en espera de que las cuentas se presenten; van pasando los días, y las cuentas no llegan.

¿Es qué se tiene miedo de que el pueblo de Tarragona sepa lo que se ha gastado? El pueblo de Tarragona no conoce, al detalle, á cuanto ascienden, numéricamente, dichas cuentas, pero ya presume, ya adivina, con el maravilloso instinto de todo pueblo, que en las pasadas fiestas el Ayuntamiento se gastó una barbaridad.

El pueblo ya lo sabe y, por tanto, no se tragará la píldora, aunque ésta venga muy bien dorada por las expertas

manos de nuestras «eminencias financieras».

Vengan, pues, esas cuentas y déjen-se sus confeccionadores de arreglos misteriosos que, al fin y al cabo, no han de servir para nada, pues hoy la Aritmética pura y hasta la parda están ya al alcance de cualquier palurdo, y dos y dos hacen cuatro lo mismo en Tarragona que en Ilo-Ilo.

Resumiendo: las cuentas no vienen porque se tiene miedo á presentarlas, y para que nadie las conozca cuando se presenten, las están disfrazando de persona decente en una acreditada sastretería financiero-municipal.

Nosotros queremos las cuentas claras y el chocolate espeso; de modo que si aquellas vienen disfrazadas, les quitaremos la ropa y las expondremos al público desnuditas ó en paños menores.

Camino que no se arregla

Por tercera vez, en sesión pública, un concejal ha pedido que el alcalde mande arreglar el camino que conduce desde la carretera de Barcelona á los baños del Milagro. Y, en efecto, el expresado camino continúa en igual ó peor deplorable estado.

Está visto que pedir cosas de utilidad pública á nuestro Ayuntamiento es lo mismo que pedir á Carreté (alias *Mastagot*) que no abra tanto la boca cuando perora.

Otro que se desarregla

Y, por otro lado, el Ayuntamiento y, en su nombre el alcalde, no han impedido que se desarreglara el camino ó, más aún, la carretera de Castellón, en el trozo que forma una de las calles de Tarragona, cuyas casas colindantes han quedado hundidas y perjudicadas.

El mismo concejal que pidió el arreglo del camino del Milagro, también solicitó del alcalde, en una sesión, que amparase á los vecinos de aquella barriada de la carretera de Castellón, pero en este asunto ha obtenido el señor Loperena (que es el concejal aludido) igual resultado negativo que en el primero.

En la sesión del viernes pasado se leyó una solicitud en la que los vecinos de la referida barriada piden amparo al Ayuntamiento. Tenemos la seguridad de que éste no hará nada.

Las fiestas de Cádiz

CERTAMEN LITERARIO

Para coadyuvar á los festejos que el Municipio gaditano celebra durante la presente época veraniega, la Asociación de la prensa ha abierto un Certamen sobre materias de verdadera utilidad práctica. Júzguese, en efecto, por los siguientes términos:

1.º Influencia de la prensa española en la génesis, desarrollo y finalidad de la Constitución de 1812.—Premio de la Asociación de la Prensa: Un cuadro al óleo, debido al pincel del asociado de la misma D. Joaquín Figal.

2.º Composición en verso de arte mayor en la que se cante á los héroes de la Independencia española.—Premio del Diputado á Cortes Excmo. Sr. Conde de los Andes: Un objeto de arte.

3.º El libre cultivo del tabaco: Forma práctica de implantarlo, sin perjuicio, á ser posible, para los intereses del Estado, y ventajas que de ello obtendría nuestra provincia.—Premio de la Excmo. Diputación Provincial: Un objeto de arte.

4.º Abaratamiento de las subsistencias: Modo de abaratarlas en Cádiz.—Premio del Excmo. Ayuntamiento: Un objeto de arte.

5.º El puerto de Cádiz: Elementos de que debe dotarse á Cádiz para que

RELOJERIA DE DOMINGO PINET

Relojes y cadenas última novedad
Se hacen toda clase de composturas
Rambla de San Juan, 39. - TARRAGONA

FABRICA DE BRAGUEROS Y DE APARATOS ORTOPÉDICOS

HERNIADOS (Trencats)

Muchos son los que venden bragueros, pero muy pocos saben construirlos. Cuesta colocar un bragueros, pero muchísimo cuesta construirlo, pues antes que colocarlo bien es indispensable saberlo construir, porque sin la ciencia y práctica de construcción nunca puede adquirirse la de la colocación. No dejarse llevar por esos colocadores de bragueros que desconociendo por completo su construcción anuncian la curación radical de las hernias. EL BRAGUERO-ARTICULAR-REGULADOR sistema MONTSERRAT, es el más práctico y moderno para la retención y curación de las hernias por crónicas y rebeldes que sean. Grandes existencias en BRAGUERITOS DE GOMA para la radical curación de las hernias congénitas é de la infancia y todo lo concerniente á Cirugía y Ortopedia.

Especialidad en la construcción de Fajas Ventrales

Casa MONTSERRAT, Unión, 34. - TARRAGONA

SALÓN DE BARBERÍA

RAMÓN ARASA

42, RAMBLA DE SAN JUAN, 42

Montado á la altura de las más perfeccionadas en su clase, está provista de un moderno aparato de desinfección á la formolina.

TARRAGONA

TROPHOGENO FONT

(Medicamento alimento)

Regulador de la nutrición general; estimula el apetito; favorece la función digestiva; aumenta y modifica la asimilación; eleva el tono orgánico.

INDICACIONES Inapetencia, anemia, digestiones penosas, agotamiento físico é intelectual, neurastenia, etc.

Se vende en todas las FARMACIAS

Depósito: en la del autor, Farmacia del Centro

MANUEL FONT

ACADEMIA

Francés, Teneduría de Libros, Cálculos Mercantiles, Reforma de Letra, Solfeo y Piano

Clases diarias y nocturnas por Profesores con títulos académicos

Centro Republicano Radical, Rambla San Juan, 40

Establecimiento en Tarragona:

17 Conde Rius 17



Máquinas Singer y Wheeler & Wilson

PARA COSER

Exclusivas de la COMPAÑIA SINGER DE MAQUINAS PARA COSER
Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales. - Pídase catálogo ilustrado que se dá gratis

MAQUINAS PARA TODA INDUSTRIA EN QUE SE EMPLEE LA COSTURA. - Se ruega al público visite nuestros establecimientos para examinar los bordados de todos estilos: encajes, reales, matices, punto vainica, etc., ejecutados con la máquina DOMESTICA BOBINA CENTRAL, la misma que se emplea universalmente para las familias en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Establecimientos en todas las principales poblaciones de España.



Establecimientos en la provincia:

REUS: Calle de Monterols, 40
FORTOSA: Plaza Catedral, 2
VALLS: Baldrich, 14.

SOMBRERERÍA Y GORRISTERÍA

DE

JUAN FERRÉ

Sombreros del País y Extranjeros
Grandes Novedades en Gorras
Tarragona.-Calle de la Unión, 8.-Tarragona

LA JOYA DEL CENTRO

DE

JOSÉ RIOLA

Rambla de Castelar, 22.-Tarragona
Gran establecimiento de vinos y licores
aceites puros de oliva

SE SIRVE a DOMICILIO

RÓTULOS ESMALTADOS SOBRE HIERRO

NÚMEROS de casas. - RÓTULOS de calles. - PLACAS para puertas. - NUMERACIONES para Teatros, Casinos, Fondas, etc., etc. - PLACAS para Compañías de Seguros, Oficinas, Agencias, Cajas, etc., etc. - ETIQUETAS para Farmacias y Droguerías. - RÓTULOS para muestras de Comercio. - LÁPIDAS para nichos. - LETRAS sueltas. - Productos de la Fábrica de José Candial, Democracia, 41, Zaragoza.

REPRESENTANTE: P. Olivella Ricomá, Rambla de San Juan, número 40

TARRAGONA

DISPONIBLE